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五岁便登上北京工体舞台表演

杨芳投身群众合唱已有十多年，在

太原群众合唱圈小有名气，但实际上，她

与艺术结缘的故事却始于儿时，用她的

话来说，“一辈子就只干这一件事。”

杨芳出生在一个文艺之家，得益于

从小耳濡目染，她三四岁就开始学习唱

歌，父亲在一旁拉手风琴给她伴奏，她五

岁便登上北京工体的舞台表演。即使家

里条件有限，父母也会尽最大努力给她

买乐器。“非常感谢我的父母把我带到音

乐的世界，我一直享受其中。”在杨芳看

来，在学习艺术这条道路上，父母给予她

的影响颇深。

孩童时期的杨芳就已是当地的“小

红人”，她至今仍记得太原市杂技团曾连

续几个月邀请她担任中场的演唱嘉宾。

不同于大多数学艺术的孩子在求学过程

中经历了老师的严厉管教和数次失败，

杨芳与艺术结缘的岁月里，“好像一直都

挺顺利的，学什么都很快。”她告诉记者，

也许是在兄弟姐妹里，自己的音乐天赋

较为凸显，所以在学音乐这件事上，父母

也会多偏爱她一些。

五年军旅生活常去基层演出

1976年，杨芳开启了为期五年的军

旅生活。“那时候当兵是多少女孩子追求

的梦想啊！”杨芳不禁感叹，虽然在部队

要经历野营拉练、下基层演出、到田间地

头做农活等历练，但她从来没有觉得辛

苦，而是享受其中。于她而言，正是那段

做文艺兵的日子，才使她有了专业学习

音乐的机会。

“我是做乐队的，可以说就是绿叶。

连队战士是非常辛苦的，希望通过我们

的表演给他们精神上的鼓舞。”杨芳直

言，每次和乐队一起去基层演出，她们都

非常受战士们的欢迎。谈及此，她的言

语里满是兴奋与骄傲。

值得一提的是，尽管杨芳从小在同

龄人中才艺突出，但是在幕后的日子里，

她好像又从未要求过自己有朝一日一定

要回到台前。“我觉得做乐队的人就要保

持低调，而且我已经很满足了，无论在哪

个阶段，都能继续保持音乐爱好。”

退伍后的杨芳进入太原一家机器

厂，负责企业文化宣传工作。在她心里，

所做的工作能够与文化艺术相关，已经

是一件很幸福的事。“我觉得我得到的太

多了，跟我得到的荣誉相比，我做得还不

够多，但是当下我还是得稳稳当当地做

好该做的事。”
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近日，2025 中央广播电视总台春
晚第二轮彩排时，观众席上出现

了一个大众熟悉的面孔——“兵姐”杨
芳。今年 63 岁的退役军人杨芳，如今
在山西太原龙城之声合唱团担任指
挥，大家亲切地称她为“兵姐”。她走
红网络，源于一条引来数百万点赞的
视频。

视频中的她，表情夸张，以昂扬的姿
态有节奏地舞动着双手。左手向上一
托，鼓乐齐鸣；右手向前一伸，众人纵情
高歌。在这气势恢宏的两千多人大合唱
里，有人跨越几千公里来看杨芳指挥，有
人从大洋彼岸给她寄信，91岁的歌友田
奶奶为了让女儿能够鼓起勇气冲到杨芳
老师身边合影留念，答应给女儿3000块
钱奖励……

当华西都市报、封面新闻记者拨通
杨芳电话时，电话那头的她和蔼亲切，聊
至动情时，几番开怀大笑。谈及看春晚
彩排的情形，她说：“去之前，我专门挑了
一条红裙子。”
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出于对音乐的喜爱，杨芳在闲暇之余坚持了二

十余年的教学。2012年退休后，她开始投入到合唱

事业中，并在2023年5月成立了龙城之声合唱团。

她走进公园，义务服务群众，大家慢慢地都知道了

有这样一位喜爱音乐、乐于服务的“兵姐”，甚至有

人还给她取名为“百姓指挥”，这也是杨芳最喜欢的

称呼。聚集在她身边的人也越来越多，从几十人到

几百人，直到现在的几千人。

如今，每到周一下午，太原市滨河体育中心的

广场上就有一支上千人的合唱队伍汇聚于此。吸

引大家自愿参与来到这里的，正是杨芳。随着直播

次数的增多，

观看人数也在

增加，与杨芳

相关的视频点

击量也飞速上

升，其中一条

的点击量甚至

冲 到 了 7000

万。

讲台上的

杨芳，一举一

动、一颦一笑，

都散发着极强

的吸引力，让

人不由自主地

哼唱起来。为

了帮助大家唱

得更好，她将

自己对音乐的

理解，借助“简单”的手势传递给大家，并且还经常

花大量时间改编和作曲。她告诉记者，要让音乐

成为百姓喜闻乐见的艺术品，她们这个银发合唱

团不仅要唱响经典歌曲，对当下的流行歌曲也会

有所尝试。

2024年 9月，歌手赵传现身龙城的千人合唱

中。原本赵传没有计划上台表演，但没等他反应过

来，杨芳已经来到他的身边牵起他的手，一起走向

指挥台，杨芳的左手不停挥动。“船儿弯弯入海港，

回头望望沧海茫茫……”赵传也跟着旋律哼唱，声

音汇入杨芳带领的两千多人的合唱中。

北京行最激动见到指挥家偶像

“我的诉求，就是想见孙毅老师，见到他是我的

高光时刻。”当时，杨芳正在给合唱团排练，收到了

来自总台春晚的邀请函，这趟北京之行也实现了她

和指挥家孙毅见面的愿望，甚至在看春晚彩排之

余，还和偶像的乐队临时互动合唱了经典歌曲《南

泥湾》。

平时爱穿素色衣服的杨芳，特意为北京之行准

备了一条红色的裙子。她笑言，关于受邀看春晚的

事情，当时身边的人除了她都已提前知晓，并且一

直保密到节目组正式送邀请函的那一刻，只为给她

一个惊喜。

采访过程中，谈及与音乐相关的话题，杨芳总

是滔滔不绝，表达着自己的满心欢喜。

当被记者问到在高强度的千人合唱指挥中，是

否有感到过疲惫的时候，杨芳思索片刻答道：“肯定

有累过，但一定是累并快乐着。当音乐让大家快乐

时，我也会跟着快乐。”

华西都市报-封面新闻记者 王一理
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杨芳

杨芳标志性指挥动作。 杨芳受邀观看2025总台春
晚彩排，特意穿了条红裙子。

杨芳指挥千人大合唱。


